

La trinidad perversa de la que huyen las fugitivas centroamericanas

La violencia patriarcal, la violencia de estado y la violencia de mercado como los principales motivos del éxodo de las mujeres migrantes centroamericanas

Amarela Varela Huerta¹

Resumen:

Cada año unas 400 mil personas transitan por México desde Centroamérica hasta Estados Unidos, un 30% de esas personas son mujeres. Esta comunicación analiza, desde un abordaje feminista, los éxodos de estas mujeres como “migración forzada” porque las centroamericanas huyen de las violencias del mercado, del estado y del patriarcado que ponen en riesgo su “derecho a la vida”. Comprendiendo la migración de estas centroamericanas como una “fuga” que oponen como estrategia de resistencia a las violencias machista y patriarcal, neoliberal y “necropolítica” que quiere convertirlas en “cuerpos desechables”.

Este trabajo analizará sobre todo el tránsito migratorio de estas fugitivas por México, territorio en manos de cárteles y funcionarios de la llamada narcoclase política, con el objetivo de resolver la pregunta motor de la investigación en curso: en qué medida la fuga, la huida, de estas mujeres, constituye estrategias de resistencias seminales para luchas antipatriarcales y anticapitalistas en lo contemporáneo, al considerar el éxodo de estas fugitivas como agencia política, como estrategia de desobediencia a la “necropolítica”. Pero, al mismo tiempo, qué costos humanos tiene esta migración forzada para las mujeres y sus comunidades de origen y destino.

Palabras clave: mujeres migrantes, transmigración centroamericana, motivos del éxodo, migración forzada, resistencia, derecho de fuga.

¹ Dra en sociología por la Universidad Autónoma de Barcelona. Especialista en migraciones internacionales. Profesora investigadora, academia de Comunicación y Cultura. Universidad Autónoma de la Ciudad de México. janikamarela@yahoo.es